
A10 香港新聞 ■責任編輯：汪 洋 2015年8月18日（星期二）

DSC員工促9月頭發破欠特惠款
工聯陪同晤勞處 雙方認同強制清盤呈請利加速批款

洗頭水稱防脫髮 多欠醫學實證
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香港文匯報訊（記者楊佩韻） 本
港科技發展日新月異，但要在科技及
法律兩者之間達至良性的平衡，就要
多花工夫。律政司司長袁國強昨日表
示，在拘捕電召車應用程式Uber的
職員及司機一事上，絕對沒有厚此薄
彼，強調政府的科技政策是中立。他
又指，無論Uber或其他平台，只要
符合香港法律框架下合法經營，便沒
有問題，並非針對個別公司或人士。

拘捕前已徵詢法律意見
警方早前拘捕多名流動租車服務平

台Uber的司機及職員，律政司司長
袁國強昨早啟程前往北京及上海訪問
前，會見本港傳媒時表示，警方採取
有關行動前，已徵詢律政司的法律意
見。他又指，會等警方提供進一步資
料，及搜集到的證據，才作出是否需
要檢控的決定，現階段仍未作決定。
對於坊間就警方此次執法有不同的

意見，袁國強稱，當局執法並無針對
性，一旦涉及違法行為定會處理，而
政府的政策在科技上是中立。但用不
同的科技或不同的平台經營，可以有
合法的手段，也可以有不合法的手
段。他強調，無論Uber 或其他平
台，只要符合香港法例，就可以在港
經營。
立法會交通事務委員會主席田北辰

表示，過去10年每日坐的士的乘客由103萬
人，跌到90萬，平均跌幅10%。他又指，總投
訴卻在10年內增加90%，認為的士業界應作出
詳細檢討。
交通諮詢委員會成員雲維熹就指，現時全港

只有248輛私家車持有運輸署發出的出租牌
照，近10年沒有大改動，直言「執得好嚴，好
多都唔批」，認為可以放寬申請，以迎合市場
需要。
的士業界就歡迎當局打擊Uber，又計劃成立

委員會設立投訴機制，改善的士服務。

高永文赴澳門「傳統醫學論壇」
香港文匯報訊 ( 記者 聶曉輝 ) 食物及衛生
局局長高永文今日早上前往澳門，出席國際
傳統醫學論壇。為期3日的論壇由澳門特別
行政區政府舉辦，世界衛生組織及國家中醫
藥管理局共同籌辦，來自世界各地的高級衛
生官員會就發展傳統醫學及制定相關政策交
換意見。
高永文將出席論壇開幕禮，其間世衛總幹
事陳馮富珍會發表專題演說。高永文亦會在
隨後舉行的「推行世衛傳統醫學戰略
2014-2023」高層次會議上發表演說。衛生署
署長陳漢儀及醫院管理局聯網服務總監張偉
麟亦會陪同高永文出席論壇，高永文於同日
下午返港。

一款即製雪糕樣本菌超標
香港文匯報訊 ( 記者 文森 )食環署食物安全
中心昨日公佈，一款即場配製的軟雪糕樣本大
腸菌群含量超出法例上限，中心正跟進事件。
中心發言人指出，中心透過恆常的食物監察計
劃，從九龍城一間持有冰凍甜點製造廠牌照的
零售點抽取一個即場配製的原味軟雪糕樣本作
檢測。結果顯示，樣本的大腸菌群含量為每克
170個，超出法例上限。
根據《冰凍甜點規例》（第一百三十二章，

附屬法例AC），售賣每克含有多於100個大腸
菌群的冰凍甜點，即屬違法。一經定罪，最高
可處罰款1萬元及監禁3個月。食安中心發言人
指出，大腸菌群含量超出法例標準，顯示產品
的衛生情況欠理想，並不表示會引起食物中
毒。
發言人指出，中心已知會店舖負責人上述違

規事項，亦已指令店舖即時停售有問題的軟雪
糕，並已向負責人與員工提供食物安全、衛生
教育及要求進行徹底清潔和消毒，「如有足夠
證據，中心會考慮提出檢控。」
發言人提醒市民，如食用有關產品後不適，

應盡快求醫。中心會密切跟進事件和採取適當
行動，包括加強巡查涉事店舖，以保障食物安
全及市民健康。

楊偉雄：創意工業也有社責
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）有報道稱，行

政長官創新及科技顧問、行政會議非官守成員
楊偉雄日前在出席一活動時，大讚近日被警方
打擊的Uber（優步）是「真正的創新」。楊偉
雄昨日通過政府新聞處發出澄清，強調自己當
時同時也表明，創意工業也有社會責任，包括
必須守法。
據《信報》昨日報道，楊偉雄前日在出席國

際青年商會2015商務學院閉幕禮時說，他在任
職私募基金時研究過Uber的經營模式，「Uber
的創意，令公司由0到1，再由1到100，這就
是Uber能夠籌集龐大資金的原因；Uber甚至
無須購買任何資產，不需要擁有的士，市場也
會給予它們金錢，這正是因為創新。……Uber
真正的創新，不止是Uber Taxi，那只是一小部
分，而是其他東西，是（行業）的下一個階
段。」
楊偉雄在昨日的澄清中指出，他當日在現場

亦有強調，創意工業同時需要盡其社會責任，
包括以符合香港相關法規的方式經營。

香港文匯報訊 ( 記者文森 ) 樹
木管理專家小組昨舉行會議，聽
取有關路政署於今月頭緊急移除
般咸道四棵石牆樹的報告，署方
指，緊急移除該些石牆樹是確保
公眾安全的最佳方案，並重申月
初發現石牆共有16條裂痕，顯示
樹木的支撐承托能力可能正減
弱，令樹木有隨時倒塌的危險。
專家小組亦與樹木辦的代表就改
善現有的伐樹通報機制交換意
見。
路政署昨表示，在沒有其他可
行的緩解措施及面臨暴雨的情況
下，緊急移除該些石牆樹是確保
公眾安全的最佳方案，而有關方
案獲發展局轄下樹木辦和土木工
程拓展署轄下土力工程處確認。
路政署又指，一直與樹木辦密
切監察該四棵石牆樹的狀況，早
在上月22日已修剪樹木，以緩減
倒塌風險，但於今月5日在大樹
組群後的圍牆發現最少有11條新
裂痕，並兩日後在圍牆腳的U形
排水渠位置發現縫隙，以及在其
中較細小的樹木所在位置，位於
石牆頂的護欄底部亦發現縫隙，
即一共在石牆發現16條裂痕，顯
示樹木的支撐承托能力可能正在
減弱，令樹木有隨時倒塌的危
險。
專家小組亦與樹木辦的代表就

改善現有的伐樹通報機制交換意
見，在非緊急情況下，樹木管理
部門會就移除古樹名木和石牆
樹諮詢樹木辦的意見，如樹木辦
認同有關移除建議，會安排諮詢
樹木管理專家小組的意見，因此
專家小組在移除樹木前會獲通
知。

緊急個案 移除後交報告
至於緊急的個案，樹木管理部

門或樹木辦會在可行及不危害公
眾安全的情況下，就移除上述種
類的樹木通知專家小組，管理部
門亦會在移除樹木後向專家小組
提交報告。
專家小組成員、港大地理學系

講座教授詹志勇表示，當局應加
強溝通機制，讓市民了解斬樹的
原因，並建議設立一個重要樹木
名冊，除了古樹名冊上的樹木
外，亦將現時700幾棵石牆樹加入
新名冊。若需要砍伐名冊上的樹
木時，需先與各界溝通。
另一位專家小組成員、長春社

總監蘇國賢則指出，在石牆發現
的10多條裂痕與樹木或會倒塌的
關係，未能完全說服他政府當局
斬樹的決定是恰當，他希望政府
能研究4棵石牆樹原來的生長狀況
和分佈，從而改善其他石牆樹將
來的管理和風險評估。

香港文匯報訊（記者 趙虹）對眾多男士來
說，脫髮可算是一大噩夢，若使用產品不當，
更會延誤治療。香港醫院藥劑師學會在過去兩
個月走訪全港藥房，分析市面16種聲稱可預防
或改善脫髮的洗頭水和頭髮產品，發現絕大部
分產品皆沒有足夠醫學實證，認為成效存疑。
香港醫院藥劑師學會會長崔俊明昨日表示，大
部分產品以日韓為主，成分不明，難以肯定成
效。皮膚科專科醫院陳厚毅建議應尋求藥劑師
專業意見，以免加重病情。
根據日本Aderans於2009年研究所得，香港
男士脫髮人數於全球排名第十五位，但已於亞
洲排行第二，可說「名列前茅」。歐洲皮膚科
論壇於2011年對防脫髮產品聲稱的效用作出分
類及研究，香港醫院藥劑師學會以此分析現時
市面16種聲稱可預防或改善脫髮的洗頭水和生
髮水，當中以日韓出產為主，共有11種，發現

絕大部分產品皆缺乏足醫學實證及醫
學研究支持，當中成效並沒有明確結
論。
崔俊明表示，這些產品主要來自日

韓，價值100元至300元不等，大都
宣稱含有人參、蘆薈、維他命及礦物
質等，但皆沒有相關外用可防脫髮的
科學研究，難以確定效用。他提醒：
「有些雖宣稱具臨床實證，但其實主
要為動物測試。」產品成分亦鮮以中
文顯示，讓消費者難以確定當中成
分。

有產品或加矽 護髮反甩髮
他認為大部分產品多只能增加血液

循環及改善頭皮皮膚等，成分亦非針對導致頭
髮脫落的「荷爾蒙二氫睪酮」（DHT）。崔俊
明亦警告礦物質矽或會添加於產品中，以令洗
髮水看似光亮，但「矽不單不能防脫髮，或會
令情況惡化」，呼籲大眾做一個「精明消費
者」，不要使用成分及來歷不明的產品。
皮膚科專科醫院陳厚毅預計，每4名男士就有

1名有脫髮問題，現時亦有年輕化趨勢，「十七
八歲就出現脫髮現象」。他指，若使用產品不
當，不但錯過治療的「黃金時間」，更會引起
頭皮敏感或毛囊發炎問題。歐洲皮膚科論壇針
對防脫髮問題，已建議兩種安全而有效藥物，
包括口服的非那甾胺，及以外用為主的米諾地
爾，但陳厚毅提醒「女士及小孩不可服用非那
甾胺」，而且兩者皆具副作用，認為脫髮成因
眾多，建議可尋求藥劑師或皮膚醫生的專業意
見，找出問題根源，以免加重病情。

專家商改善伐樹通報機制

協助「DSC德爾斯」員工的工聯會立法會議員陳
婉嫻昨日表示，上周五黃昏從新聞得知DSC創

辦人許明順已向法院申請強制清盤，案件排期到10
月28日審理，擔心拖延員工獲發破欠基金特惠款項
的時間，立即向員工代表律師劉嘉華查詢。
劉嘉華昨日在記者會上解釋，強制清盤呈請代表

僱主資不抵債，無法償還欠款，根據《破產欠薪保障
條例》第十六條，一旦僱主或償權人已提出清盤呈
請，勞工處處長即可從破欠基金中撥出公司拖欠各員
工的欠薪及其他款項；換言之，無須等待許明順逐一
簽妥無力償還書，亦無須等待法庭完成審理清盤呈
請。員工代表昨日聯同陳婉嫻、同屬工聯會的立法會
議員郭偉強和律師劉嘉華，與勞工處高級勞工事務主
任陳穎嫻會面，希望可提前至9月頭獲發特惠款項。

員工代表：個心定晒
員工代表馬小姐在會後形容「個心定晒」，她表

示，DSC人事部已於前日黃昏將各員工的薪金及假
期總結等一切相關證明交予勞工處，處方在會上亦認
同強制清盤呈請可加快批出破產欠薪保障基金特惠款
項的進程，惟未能承諾於9月頭發放特惠款項。她又
指出，另外有16名負責產品維修保養的DSC員工，
由於隸屬的「優質服務有限公司」不包括在4間提出
清盤的公司之內，暫時被勞工處分開處理，她要求處
方一視同仁，工會亦會全力協助他們。

16員工轉介勞資審裁處
陳穎嫻在會後表示，勞工處已聯絡臨時清盤人，
促請他盡快確認德爾斯拖欠各員工的款項，處方於本
周內會分批約見員工確認欠薪金額。她又說，未能確
實發放特惠款項的時間，須視乎臨時清盤人向勞工處
提供僱傭記錄及確認款項的時間，以及每名員工是否
同意被拖欠的款項。至於16名不屬清盤公司的DSC
員工，處方已收到求助，會轉介他們到勞資審裁處。

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）已向法院申請強制清盤的連鎖傢俬電器直銷店「DSC德爾

斯」，仍拖欠400多名員工逾千萬元薪金，員工代表昨日在工聯會陪同下與勞工處代表會面，雙

方認同強制清盤呈請可加快勞工處批出破產欠薪保障基金特惠款項的進程，員工代表要求提前至

9月頭獲發特惠款項。勞工處表示，處方本周內會聯同臨時清盤人，分批約見員工確認欠薪金

額，惟無法確定發放特惠款項的確實時間。

■■員工代表昨日在工聯會陪同下與勞工處代表會面員工代表昨日在工聯會陪同下與勞工處代表會面。。 記者曾慶威記者曾慶威 攝攝

■陳婉嫻昨日表示，擔心拖延員工獲發破欠基金特惠款項的時
間。 曾慶威攝

■■崔俊明崔俊明（（右右））表示表示，，大部分產品難以肯定成效大部分產品難以肯定成效。。 趙虹趙虹 攝攝

■房屋署證實，4個總承建商，在施工前提交的測試報告，均稱焊料不
含鉛，在快速測試下，均為燒焊位出事。 資料圖片

公屋食水含鉛超標事件發生逾一個月，逾10
條屋邨食水驗出含鉛，市民聞「鉛」色變。房
屋署證實，10條屋邨的4個總承建商，在施工前
提交的測試報告，均稱焊料不含鉛，但快速測
試下，均為燒焊位出事，反映合約程序或有漏
洞。與此同時，房委會決定採取3項短期措施，
包括要求承建商保證接駁位不含鉛，以防止食
水含鉛事件再發生。
房屋署證實，涉事的4個總承建商，包括負責

啟晴邨和紅磡邨二期的「中國建築」，彩福
邨、元州邨等5條邨的「有利建築」，負責榮昌
邨的「保華建築」及葵聯邨二期的「瑞安承
建」。他們提交予房署的測試報告，均稱焊料
不含鉛，故房署才會批出工程合約。
不過在快速測試下，均為燒焊位出事。有房

委會調查小組委員指，焊料驗出含鉛，已與總
承建商提交的證明不符，但未必足以啟動刑事
調查。

房會3短期措施防「鉛」

另外，房委會公屋食水質量控制問題檢討委員
會昨早召開第三次會議，主席張達棠在會後表
示，房委會決定落實3項短期措施，包括將焊接
物料列入受監察材料名單，規定承建商使用前要
登記，以便統計使用數量；要求承建商在地盤以
儀器作快速測試，證明接駁位物料不含鉛，如有
需要，會將樣本送到實驗室化驗；食水檢驗時涵
蓋多4種重金屬，即鉛、鎘、鉻和鎳。
張達棠稱，地盤以前沒有去嚴格處理及檢驗有

關焊料物料，現時可行的方法就是，將此等物料
放在監察名單。他解釋，受監察的意思，即是地
盤工友要使用這些材料必須要經過登記程序，
「誰人拿了，去了哪裡做」，有一個統計。
被問到委員會有否討論懲罰承建商，張達棠

表示，今次會議主要討論流程問題，包括房委
會與承建商之間的合約關係。他又指，原訂水
務署昨日有代表出席會議，但對方通知因事未
能開會，改在下周一的會議派代表出席。

■記者楊佩韻

4總承建商施工前稱焊料「絕鉛」


